

### TEATRO PRINCIPAL

#### GRAN FUNCION PATRIOTICA

que se celebrará hoy miércoles, á las nueve en punto, y cuyos productos se destinan íntegros al fomento de nuestra Armada y á los gastos de la guerra.

VEÁSE EL PROGRAMA

Estarán á la venta las localidades, excepto los palcos, ya despachados en su totalidad, en la taquilla de dicho teatro.

### Asuntos del día

El país va perdiendo la fé en el éxito de la guerra. Las ilusiones que se formaron al romperse las hostilidades, se van desvaneciendo. Esto es evidente: desconocerlo ó negarlo es cerrar los ojos á la realidad.

El desastre de Cavite ha sido un golpe fatal para nuestras esperanzas. En los primeros momentos aún se sobrepusieron los ánimos á este grave contratiempo, aún aguardábamos todos la revancha que había de tomar nuestra escuadra en el Atlántico. Con impaciencia, llena de presentimientos favorables, esperábamos su encuentro con los buques enemigos.

Pero ese encuentro, anunciado repetidas veces, no llega, y las gentes van reflexionando que no es prudente jugar de cualquier modo esta partida decisiva; que aún cuando sean formidables los cuatro grandes buques de aquella escuadra, y estén decididos á vencer ó morir sus valientes tripulantes, los yankees disponen de mayor número de acorazados y cruceros, y que quizás por esta razón el desconocido rumbo del contralmirante Cervera no dá por resultado esa batalla, que puede cambiar el aspecto de la guerra.

Estas dudas del espíritu público están muy justificadas, y lo peor del caso es que el gobierno, según todos los indicios, participa de ellas y no se ve que tenga la resolución necesaria ni el plan indispensable para dominar una situación tan difícil. La crisis pendiente hace ya tres ó cuatro días, así lo demuestra. El Sr. Sagasta desea sin duda eludir el compromiso de los sucesos que se precipitan y que exigen decisiones energías y peligrosas. El es, según nuestras noticias, el más interesado en un cambio político cuyo resultado sea un gobierno de fuerza. ¿Es el egoísmo ó el patriotismo quien le inspira estos deseos?

Para que esta grave crisis de gobierno se resuelva, es necesario que las Cortes aprueben la autorización que se les ha pedido sobre los recursos extraordinarios con destino á la guerra. El señor Sagasta pidió anoche de nuevo con urgencia esta autorización al Congreso de los diputados, y en el acto le fué concedida. El Senado, cuya actitud patriótica escluye los debates políticos, la concederá también sin dilaciones.

Pronto llegará, pues, el instante de resolver la principalísima cuestión del gobierno que ha de tener España en la hora suprema de decidir el actual conflicto, del cual depende su porvenir por muchos años.

### Opinión de Cánovas

#### SOBRE LA GUERRA

Desde los comienzos de la guerra de Cuba, y principalmente por los años de 96 y 97, época en que Cánovas del Castillo estaba al frente del gobierno, el autor de estos renglones veía diariamente al ilustre estadista, cuya muerte lloran ahora todos los buenos españoles. Permiéndonos las entrevistas conocer las impresiones del jefe del gobierno, aquellas más íntimas y personales que los hombres públicos no pueden exponer, por razones de prudencia, en los Parlamentos ni en ninguno de sus actos oficiales.

Íntimamente desear que la gran preocupación de Cánovas entonces era la cuestión de Cuba y el estudio de todos los asuntos que con aquel capitalismo se relacionaban.

La poderosa inteligencia del hombre ilustre acudía á todo, y sobre todo tenía opiniones concretas, basadas en largos y concienzudos estudios.

Cierto día, como de costumbre, entramos en el despacho del Sr. Cánovas. —¿Qué se dice por ahí?—nos preguntó.

Empezaban á hablar los periódicos de la debilidad del gobierno ante las pretensiones de los Estados Unidos.

—Dicen—contestamos—que el gobierno se muestra débil, que no debe transigirse con los yankees, y que en todo caso es preferible la guerra á sufrir lo que la gente tiene por humillación.

Cánovas hizo uno de aquellos movimientos nerviosos que parecían revelar los súbitos arranques de su espíritu siempre joven, añázanse los lentos, y dijo con la energía con que acostumbraba á expresar sus convicciones:

—La guerra con los Estados Unidos... Yo usted esos libros? He dedicado largas horas á leerlos y releerlos; he comparado cifras con cifras, datos con datos, y creo que he llegado á conocer aproximadamente las fuerzas, el poderío y los recursos de todo género con que cuenta el pueblo á quien la opinión señala como nuestro probable enemigo.

Los libros á que Cánovas aludía eran, entre otros muchos, la *Historia de la guerra de secesión*, por el conde de Paris; otra historia de la misma guerra por autor inglés, el *Statenman year book*, en el que estaban anotados cuidadosamente todos los datos estadísticos de los Estados Unidos; extractos de despachos enviados por nuestros representantes en Washington; y multitud de carpetas, folletos y mapas, todo referente al pueblo norteamericano.

Cánovas aprovechaba todos los momentos, y en el coche y en el paseo matinal, siempre que podía disponer de unos cuantos minutos, consagrados al estudio de aquella cuestión, que preocupaba su inteligencia.

—Pues bien—siguió diciendo el ilustre estadista—mi convencimiento me lleva á considerar como un deber el procurar la paz en Cuba, evitando á todo trance la guerra con los Estados Unidos. Usted sabe, y lo saben también los que han leído mis discursos, cuánto me preocupa la cuestión de Cuba y cuán fuerte es mi propósito de conservar la soberanía de España en nuestras dos Antillas. A la ruptura con los Estados Unidos le doy mucha mayor importancia.

Creo que la opinión está allí dividida, que una gran parte de ella no es partidaria de la guerra (tengase en cuenta la época en que se pronunciaban estas palabras); pero he de decirlo á V. que si mi país, mal aconsejado por el recuerdo de sus tradiciones ó por los estímulos de la prensa ó por la ceguera de las muchedumbres, hiciese estallar un conflicto entre las dos naciones, yo no permanecería en este sitio, no permanecería tampoco en España, no querría tomar la mas leve parte en lo que considero la perdición y la ruina de mi país.

—Y si la nación americana—le preguntamos—nos agrediese brutalmente?

—En el caso de una agresión brutal, yo cumpliría con el deber de español. Aceptar el sacrificio no es buscarlo.

De frases sueltas, oídas de labios del señor Cánovas; de párrafos de sus discursos; de expansiones íntimas, podemos deducir, sin temor á equivocarnos, que el jefe del partido conservador, antes de la ruptura con los Estados Unidos, hubiera llegado hasta aceptar la dictadura; hasta la creación de un gobierno de fuerza que, con la mediación de las potencias, hubiera conseguido un arreglo honroso, aunque para ello hubiese sido menester hacer concesiones, impuestas, á veces, por la necesidad de elegir entre dos males el menor.

En suma, Cánovas consideraba el primero de los deberes del gobierno emplear todo género de procedimientos y medios antes de que se dispusese el primer cañonazo, y si, á pesar de todo, la nación hubiera considerado poco *galante* esa conducta; si el molin de las calles hubiera pedido la guerra; y la opinión, por medio de sus órganos, le hubiera acusado de mal patriota—á él, que había consagrado toda su existencia á la patria y que acabó dando por ella su vida—se hubiera retirado, como ya queda dicho, del gobierno y de España, no queriendo ser responsable de los desastres fatales que amenazaban á la nación.

Yo bien sé—le oímos decir—que esta conducta me acarreará en los primeros momentos odios é insultos; pero tengo la seguridad de que los ataques y los diercios se habrán de trocar en alabanzas. En todo caso, me hará justicia la historia.

Si estos juicios oran equivocados, lo dirá el tiempo. Todavía habrá quien acuse de pesimismo al Sr. Cánovas. Los hechos darán razón á quien la tenga. Por nuestra parte, creemos que las opiniones del jefe del partido conservador acerca del grave conflicto en que nos hallamos enredados podían concretarse en estos tres puntos:

1.º Haber acumulado cuantos esfuerzos hubiese podido hacer la nación para conseguir la pacificación de sus colonias, evitando todo rompimiento exterior.

### TELEGRAMAS DE LA GUERRA

#### DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

(Publicados ayer tarde en SUPLEMENTO, repartido á nuestros suscritores de la capital)

**De la Habana.**  
Madrid 10, á las 6-40 mañana.  
Telegrafían al *Heraldo de Madrid* desde la Habana, que á amanecer se divisaban desde el castillo del Morro ocho buques, que navegaban con rumbo á aquel puerto.

Del grupo de barcos yankees destacóse el *Triton*, y cuando estuvo á tiro, las baterías del Vedado le hicieron dos disparos simultáneos, cayendo junto al buque uno de los proyectiles.

El *Triton* se retiró en seguida sin hacer fuego.

Un pescador de Matanzas ha encontrado en aquella playa algunos otros restos del *Cincinnati*, acentuándose con este motivo la creencia de que el citado buque se ha perdido.

Se dice también en la Habana que los costeros de la Chorrera han visto seis cadáveres en el mar, y que, al parecer, son de norteamericanos.

Este rumor no se ha confirmado.

Desde Mariel, Cárdenas y Matanzas se ven diariamente barcos yankees, pero no se aproximan á la costa.

Del puerto de la Habana se dispone á salir el palibot mejicano *Arturo*, que lleva á su bordo varios pasajeros con destino á Méjico.

**De la guerra.**  
También anuncian desde la Habana que el batallón de Colón encontró en las estribaciones de la Sigüenza una numerosa partida insurrecta.

Los rebeldes se hallaban atrincherados y se defendieron durante cuatro horas.

La tropa se dividió en dos columnas y envolvió las posiciones del enemigo, que se vio obligado á dispersarse, sufriendo muchas bajas vistas.

Las fuerzas españolas tuvieron varios muertos, entre ellos el teniente de la guerrilla del batallón D. Serafín Rodríguez.

Resultado lucido grave el teniente de Colón D. Martín Lucido.

**Una carta de Máximo Gómez.**  
De Nueva-York dicen que el *World* publica una carta de Máximo Gómez, en la que agradece á los Estados Unidos la protección ofrecida á los insurrectos cubanos, añadiendo que es inútil se expongan los barcos de guerra yankees á los fuegos de las baterías españolas de las costas de la isla, pues los rebeldes no necesitan más que municiones para tener en jaque á las tropas de España.

Dice también el *generalísimo* que la situación de la Habana no permite sostener el actual estado de cosas seis meses, y que para este plazo se bastan los separatistas.

Algunos creen que la actitud prudente de los buques de guerra norteamericanos obedeció á las indicaciones de Máximo Gómez, al par que para reservar los buques, para combatir con la escuadra española antes de llevar á cabo la tan anunciada ocupación de la isla.

**Lo de siempre.**  
Madrid 10, á las 8-13 mañana.  
Desde Washington vuelven á anunciar ahora que el general Miles dice que enviará el domingo 13,000 hombres de tropas regulares á Cuba, si en este plazo de tiempo no derrotaran nuestra escuadra los barcos yankees.

Después afirma el citado general irán á la isla 50,000 voluntarios para apoyar la acción de las tropas regulares, cuyo desembarco protegerán los insurrectos.

**La eterna de los yankees.**  
Ha sido preso en Washington un marinero que había pertenecido á la dotación de uno de los barcos de guerra yankees, acusado como espía de los españoles.

Dícese que se le sorprendió dando cuenta por escrito del movimiento de los buques norteamericanos.

Se le formará consejo de guerra.

Además de este marinero han sido presos muchos españoles, también con el pretexto de que son ó pueden ser espías.

Los yankees temen como consecuencia de estas prisiones que los dinamiteros españoles realicen algunas venganzas.

Ha sido volado un polvorín, y esto se achaca ya á los citados dinamiteros.

**Sin noticias de la escuadra.**  
Madrid 10, á las 9-35 mañana.  
No se ha recibido hasta ahora nada acerca del paradero de nuestra escuadra.

Tampoco se han confirmado los rumores de los combates navales que se decían habían tenido lugar cerca de Haití.

do la Habana en el que el general Blanco dice que no ocurre novedad. Añade que se ignora dónde se encuentran los buques de la escuadra yankee.

**Más de la Habana.**  
Otro telegrama de la capital de la Gran Antilla dice que reina gran ansiedad por comprobar la noticia que con mucha insistencia circula de que la escuadra española ha derrotado á la yankee en aguas de Haití. Las autoridades de la Habana nada saben.

**Oficial de Puerto-Rico.**  
El gobernador general de Puerto-Rico ha mandado el telegrama oficial acusando que no hay novedad alguna en la Pequeña Antilla.

**Buques salvadores.**  
Los buques de guerra que salvaron á la goleta *Paulina*, fundada en el puerto de San Juan de Puerto-Rico, son el *Isabel II* y el *General Concha*.

**El ejército yankee.**  
Dicen de Washington que el mayor general del ejército norteamericano, Mr. Nelson A. Miles ha dado las órdenes oportunas para que el domingo próximo lleguen á las costas de Cuba, para desembarcar en la isla, 15,000 soldados.

Además ha dado orden para que se concentren en Tampa 50,000 voluntarios, para estar dispuestos á zarpar con rumbo á la Gran Antilla.

**La escuadra española.**  
Un despacho de Washington dice que la escuadra española ha sido vista cerca de la Martinica. Añade dicho despacho que el almirante norteamericano mister Sampson con su escuadra ha recibido orden para dirigirse inmediatamente á dicho punto.

**Haba Mr. Day.**  
El ministro de Relaciones exteriores de los Estados Unidos, Mr. Day, ha dicho que es completamente falso el rumor circulado con tanta insistencia de haber ocurrido un combate entre las escuadras yankee y española en aguas de la República Dominicana.

También ha desmentido el rumor de haberse ido á pique el crucero norteamericano *Cincinnati*. Ha añadido que dicho buque se halla en aguas de Cayo-Hueso desde hace dos días.

**Nuevo ministro yankee.**  
El presidente de los Estados Unidos, mister Mac-Kinley, ha aceptado la dimisión presentada por el ministro de la Guerra yankee, mister Alger. Para sustituirle ha sido nombrado mister Charles Allen.

**El fin de la guerra.**  
Los amigos de Mac-Kinley dicen que España no resistirá después de una gran derrota, y, por lo tanto, la guerra durará, todo lo más, hasta mediados del mes de junio.

**Más detalles del combate de Cavite.**  
La prensa de Washington publica nuevos detalles del combate de Cavite; pero algunos de ellos se conocen que son hijos de la fantasía de los yankees.

Entre otros detalles refiere que un fragmento de obús lanzado por los españoles rompió un trozo del buque-almirante *Olimpia*, á diez pasos de donde se hallaba el comodoro Mr. Dewey y el comandante Mr. Lambert.

Otro obús de los españoles destruyó el puente del crucero *Baltimore*, causando la explosión de la caja de municiones, y que hirió á ocho marineros.

El crucero *Boston* también sufrió algunas averías.

**Fugitivos de Filipinas.**  
Un despacho de Hong-Kong anuncia que los súbditos ingleses residentes en Filipinas han pedido á los consules de su nación que vayan buques de guerra para embarcarse y abandonar el Archipiélago, temerosos de que sufran sus vidas y haciendas al atacar los yankees contra los españoles. Todos los ingleses saldrán en compañía de sus consules.

Otros informes de Hong-Kong aseguran que dichos súbditos y los consules se han adelantado ya, abandonando á Filipinas. Estos temores de los ingleses demuestran que el comodoro Dewey va á atacar á Manila.

**Otras noticias de la guerra.**  
**Fusilamiento de un español.**  
El corresponsal en Nueva-York del *Journal des Debats* refiere en los siguientes términos el fusilamiento del español Iglesias, acusado de haber querido volar el crucero *Puritan*.

Iglesias fué fusilado en el patio de la fortaleza de Taylor. El comandante de la misma había dispuesto que los pasajeros del trasatlántico *Panamá*, apresados por los yankees, y que se hallan allí como prisioneros de guerra, presenciaran la ejecución. Fueron colocados en tres filas y custodiados por numerosos soldados de infantería, con bayoneta calada.

Cuando vieron aparecer á Iglesias, los prisioneros gritaron: ¡Viva España!

Iglesias contestó con energía: —Muero por ella.

Entonces, los soldados, dirigiéndose á los prisioneros, lograron imponerles silencio.

Se quiso fusilar á Iglesias por la espalda, pero él no lo consintió, y colocándose rápidamente de cara á los soldados, exclamó dirigiéndose á los prisioneros españoles: —¡Vengadme!

Oyóse una descarga, e Iglesias cayó bañado en sangre. Al propio tiempo, los españoles gritaron: —¡Infames!

El cuerpo de Iglesias fué sacado del patio, y los prisioneros conducidos nuevamente á sus calabozos, custodiados por la infantería yankee.

**Patriotas yankees millonarios.**  
Los millonarios yankees William Astor y Chandler, han llegado á Tampa acompañados de diez jóvenes de la alta sociedad neoyorquina, alistándose en el primer regimiento de tropas regulares que han de embarcar para Cuba.

El gobierno federal ha rechazado el donativo de 100,000 pesos ofrecido por Mis Elena Gould.

**Los gastos de la guerra.**

da de los Estados Unidos ha fijado los gastos de la guerra, hasta fin de junio próximo, en la suma de 102 millones de dólares. Desde dicha fecha en adelante se invertirán mensualmente 25 millones de dólares.

A propósito de esto, un periódico inglés publica una interesante estadística para demostrar que la lucha cuesta cinco millones de francos cada día. De aquí deduce el citado periódico, que para sostenerla tres años, algunos creen que pueda durar, serían precisos cinco mil cuatrocientos setenta y cinco millones, cantidad que no puede gastarse tan fácilmente sin llevar á la ruina á cualquier nación.

**Los refuerzos á Filipinas.**  
Leamos en *La Correspondencia de España*: «Poco podemos adelantar á nuestros lectores sobre una cuestión en que tan fija tiene la atención España, porque toda reserva nos parece poca en momentos tan críticos como los presentes.

Decíamos ayer que la expedición irá bien defendida, y en apoyo de nuestro aserto podemos hoy asegurar que el gobierno, y especialmente los señores ministros de la Guerra y Marina, trabajan sin descanso, habiéndose ocupado, entre otras cosas, de poner en práctica medios que protejan suficientemente la expedición á que nos referimos.

Por ahora el general Correa, y bueno es hacerlo presente para tranquilidad de muchas familias, cuenta con las fuerzas necesarias para cualquier eventualidad del momento, sin necesidad de recurrir á poner sobre las armas contingente alguno de la segunda reserva.

Tiene disponible el cuerpo de Filipinas del reemplazo del 97, cuyos reclutas, después de recibir instrucción militar en los cuerpos de la Península, marcharon á sus casas esperando órdenes.

Estos suman más de cinco mil hombres, y ya se han comunicado á los capitanes generales las oportunas órdenes de concentración.»

**Comentarios.**  
**Antillas y Filipinas.**  
Los relatos de los norteamericanos dejan fuera de duda el valor con que los marinos de la escuadra de Cavite sostuvieron el combate más desigual que acaso registre la historia naval de la época moderna.

El triste é inútil sacrificio de tantas vidas de españoles será, por lo menos en la historia, motivo de graves censuras; hoy no es posible todavía depurar responsabilidades; pero ya es tiempo de que sirva de lección para el resto de la guerra.

Parece decidido enviar á Filipinas auxilios de todo género; la cosa en principio no puede menos de parecer plausible y hasta obvia. Creemos, sin embargo, que habrá sido tal decisión, y aún ha de serlo, objeto de muchas discusiones y de serias dudas.

No son nuestros elementos de guerra marítima y nuestros recursos financieros y económicos tan abundantes, que á todas partes podamos acudir con la fuerza y la eficacia deseables.

Repartir lo que tenemos, nos expone á ser los más débiles en todas partes. Admitido, como hay que admitir, que se decida acumular nuestras fuerzas en un punto—las Antillas ó Filipinas—ninguna de las dos decisiones está exenta de inconvenientes, y la opinión pública debe resignarse desde luego con los inevitables de la solución que se adopte.

Una acción potente en Filipinas aparece necesaria para levantar allí nuestro prestigio, ya que la actitud de los indígenas no la haga necesaria para sostener nuestra soberanía. Pero tiene el inconveniente de que puede disminuir los ánimos en las Antillas, además de dejar desahogado desembarazada la acción directa é inmediata de los yankees.

Aunque no se dice claro, se piensa por los partidarios de la acción potente en Filipinas, que de este modo, aun poniendo en grave riesgo las Antillas (siempre en precaria situación), se salvaría la colonia de Oriente. Según y como, si el comandante demasiado las Antillas fuera causa de una gran prepotencia del enemigo allí, ¿puedo olvidarse que tenemos en Cuba y Puerto-Rico mas de 400,000 soldados españoles, y además cuantiosos intereses peninsulares, para no hablar de los de cubanos leales? El rescate de todo esto, si lo desamparamos desahogado, ¿no podría costarnos indirectamente el dominio de Filipinas? Veámonos los proyectos yankees.

Nuestras observaciones solo tienden á probar que la elección entre una ú otra acción es escabrosa; y sobre todo, que si el gobierno está realmente en crisis, no puede moralmente legar á su presunto sucesor la cuestión tan preñada de trascendentales consecuencias.

**Madrid POLITICO.**  
Le que preocupa al público en general y lo que preocupa á los hombres políticos.—La crisis ministerial.—Soluciones posibles.

Madrid 9 de mayo de 1898.  
Sr. Director de LAS PROVINCIAS.

Al público en general sigue preocupándole, ante todo y sobre todo, la guerra y la cuestión de subsistencia; á los políticos lo que más les interesa en estos momentos es la crisis ministerial, planteada en el Consejo de anteañoche, acordada on el de ayer mañana, y que se verificará en el momento que el Sr. Sagasta lo juzgue oportuno, que será, probablemente, después que apruebe el Congreso el *bill* de indemnidad por el planteamiento de la autonomía en Cuba y Puerto-Rico; es decir, en esta misma semana.

En cuanto á cómo va á resolverse este nuevo problema, ocasionado, principalmente, por el desastre de Cavite, nada puede adelantarse en los actuales momentos. Por las gestiones que se hacen y las conferencias que se celebran, se supone que habrá necesidad de organizar un nuevo gabinete, ó bajo la presidencia del Sr. Sagasta, ó presidido por el Sr. Montero Ríos, porque, dar el poder á los conservadores, supondría la disolución del actual Parlamento apenas comenzadas sus tareas.

Dícese que el Sr. Sagasta, alarmado por las consecuencias que puede tener la guerra, desea dejar el poder, y que propuso al Sr. Gamazo la formación de un ministerio, aconsejando éste que lo formara el Sr. Montero

Dícese que á éste tampoco le parece bien encargarse en los actuales momentos del poder. Uno y otro comprenden, sin duda, que, aun cuando el Sr. Sagasta no ejerza la dictadura en su partido como la ejerciera el Sr. Cánovas en el conservador, todo ministerio que se forme quedando fuera el jefe del partido, será un ministerio débil y de muy escaso prestigio en la mayoría. El Sr. Gamazo es caudillo de una fracción poderosa en el Parlamento; el Sr. Montero Ríos tiene bastantes amigos en ambas Cámaras; pero ninguno de los dos dispone de la mayoría como el Sr. Sagasta. La fracción del Sr. Moret no apoyará nunca sinceramente un ministerio del Sr. Gamazo; y el Sr. Canalejas, que se ha declarado independiente dentro del partido liberal, tampoco defenderá á ningún gobierno de que él no forme parte.

Si el partido liberal ha de continuar en el poder, será con un gobierno del Sr. Sagasta, pues cualquier otro gabinete no haría mas que aumentar las dificultades y riesgos de la situación actual.

El actual ministerio se había hecho ilusorios respecto á apoyo de las minorías parlamentarias, á rapidez en los debates y á facilidades para votar los presupuestos y los recursos extraordinarios, olvidando que la abnegación de nuestros políticos jamás llega á tanto.—P.

**Un invento naval.**  
El señor ministro de Marina va á disponer que por una comisión técnica se examine el invento presentado por el ingeniero catalán D. Luis E. de Manresa, por un nuevo sistema de tracción marítima. Consiste en la aplicación de un sonchillísimo aparato á los buques, y pueden para ello utilizarse los ya construidos.

El inventor afirma que con la aplicación de su sistema se aumenta la velocidad en la marcha de los buques, y en todos los movimientos de los mismos, de manera extraordinaria, hasta el punto de que, aplicando este procedimiento de tracción, la travesía de cualquier barco entre Cádiz y la Habana no excedería jamás de cinco ó seis días.

De desear sería que resultase una realidad y no una ilusión dicho invento.

**BUENOS ESPAÑOLES.**  
Telegrafían de Portugal que muchos españoles expatriados que viven en Isla Cristina están deseosos de luchar por su patria y vendrían á España si el gobierno los tratase con benevolencia. Muchos de ellos estuvieron en la guerra de Melilla.

**El discurso de lord Salisbury.**  
La prensa inglesa reproduce íntegro el discurso pronunciado en el *meeting* de la *Primrose League*, por lord Salisbury.

Anticipados por el telegrama los principales conceptos de dicho discurso, nos limitamos á copiar las siguientes declaraciones, no transmitidas por las agencias ó corresponsales, y que son, á nuestro juicio, las más importantes de las expuestas por el estadista inglés:

«Es indudable que las naciones débiles se van debilitando más y más, y las naciones fuertes se van robusteciendo. No se necesita ser profeta para anticipar cual sea el resultado inevitable de esos efectos combinados.

Por una ú otra razón—bien sean las exigencias de la política ó las de la pretendida filantropía,—las naciones vivas irán apropiándose los territorios de los países moribundos, apareciendo entonces los gérmenes de conflicto entre las naciones civilizadas.

Indudablemente, no debe suponerse que se permita á cualquiera de las naciones vivas el provechoso monopolio de curar ó cortar á su placer los miembros de los pobres paupérrimos. La contraversia aparecerá, pues, desde el instante en que se trate de determinar quien tiene el privilegio de hacerlo, y en qué medida puede efectuarse.

Tales cuestiones pueden ser causa de fatales diferencias entre las grandes potencias que sostienen ejércitos poderosos, amenazándose constantemente. Ese es el peligro que se acerca en la época actual; y que pondrá á prueba hasta un grado extremo nuestra resolución, nuestra tenacidad y nuestros instintos imperialistas. Está fuera de duda, que no consentiremos que quede perjudicada Inglaterra en cualquier arreglo que se lleve á cabo.

Por otra parte, Inglaterra no se mostrará envilecida, si la desolación y la esterilidad desaparecen—en virtud del engrandecimiento de un país rival—en aquellas regiones donde no pueda extenderse la influencia inglesa.»

**Inteligencias anglo-americano-japonesa.**  
Como prueba de las estrechas relaciones existentes entre la Gran Bretaña, los Estados Unidos y el Japón, cita el *Herald* las declaraciones hechas recientemente por un alto funcionario del departamento de Estado de Washington.

Asegura dicho funcionario que, tanto Inglaterra como el Japón, desean que los Estados Unidos participen activamente en la política del Extremo Oriente, y que, á ese efecto, si no hubiese estallado la guerra con España, estaba convenido que Wei-Hai-Wei pasase á poder de la Unión norteamericana, á fin de impedir que ocupase Alemania el referido puerto.

Sobre ese asunto se trató no hace mucho tiempo en una conferencia sostenida entre Mac-Kinley, Mr. Day y el almirante Mac-Nair, jefe de la escuadra norteamericana del Pacífico.

Antes de la referida conferencia, el gobierno de Washington había recibido seguridades de los de la Gran Bretaña y Japón de que verían con agrado la ocupación de Wei-Hai-Wei, donde hubiera ya ondeado la bandera yankee á no romperse las hostilidades con España.

**REVOLUCION Y REACCION.**  
CONFERENCIAS RELIGIOSO-POLITICO-SOCIALES predicadas en la Santa Basílica Metropolitana de Valencia en la Cuaresma de 1898, por el

**DOCTOR DON JUAN GARRIDO**  
Canónigo Magistral de la misma.

Un volumen.—Precio: DOS pesetas.  
Los pedidos imprenta Domenech, Mar. 65

**DE LA PRENSA DE ANOCHE**  
Oficial de la Habana

# VALENCIA

Ayer no fue día de noticias ni de noticias. Los que propalan fantasmas inventando combates y batallas a su antojo, tropiezan ya con la incredulidad de las gentes, cansadas de los repetidos desengaños.

Pero no faltó motivo para conjeturas y comentarios por la sorprendente novedad del extraordinario desenso de los cambios. Los francos bajaron tanto, que su prima quedó por debajo del 70.

Esto nada se lo explicaba y dió lugar a mil suposiciones, unas de carácter financiero, y otras de carácter político e internacional, ninguna de las cuales parece suficiente para explicar este fenómeno.

Los obreros sin trabajo intentaron ayer por la mañana repetir la colecta que hicieron anteayer en la plaza de la Constitución; pero algunas parejas de la Guardia civil impidieron la realización del propósito, pues parece que algunos que no son trabajadores pensaban aprovecharse de la idea para agenciarse un jornal por demás cómodo.

Una comisión de braceros acompañada del jefe de policía Sr. Casán, estuvo a visitar al comandante general, que no pudo recibirlos por sus perentorias ocupaciones, disolviéndose entre tanto los grupos que se habían formado en la plaza ante citada.

Un colega asegura que la cuestión de obtener una ley de los consejos que dió a los obreros un sugeto que platicó con ellos largo rato, y a esta intromisión se debieron las disposiciones de la autoridad, que se halla dispuesta a que nadie se valga de los trabajadores para fines particularísimos, como pudiera suceder.

Por lo que a los verdaderos jornaleros respecta, al par que la actitud de previsión adoptada por el gobernador, debe procurarse el trabajo posible que ocupe al mayor número de braceros necesitados; y esto, en primer término, debe hacerlo el alcalde, a quien excitamos en dicho sentido.

—Hoy regresa a Madrid el diputado a Cortes por Valencia nuestro querido amigo D. Vicente Galabrig, que hace muy pocos días dejó los trabajos parlamentarios por importantes asuntos de familia.

—Imitando la conducta del Cabildo catedral, han cedido dos días de haber mensual para la suscripción nacional, los beneficiados de dicha catedral.

El secretario del arzobispado, en circular publicada en el Boletín eclesiástico, ruega a los párrocos y clero en general, participes del presupuesto eclesiástico, contribuyan con su óbolo a la referida suscripción.

—Hoy es probable que ingresen en el Banco los productos de la corrida que se celebró el domingo, organizada por los cortantes, y que ascienden a 107 pesetas.

—Hoy se presentarán ante la comisión mixta de Reclutamiento los mozos de los pueblos de Aldaya, Alfafar, Boniparrill, Catarroja, Cuart de Poblet, Chirivella y Lugar Nuevo de la Corona.

—Probablemente en la próxima sesión del Ayuntamiento se tratará del proyecto de ensanche y mejora del camino del Cementerio.

—En la alcaldía se ha otorgado la escritura de venta del solar que hace esquina a la plaza de San Francisco y calle de las Bareas, que ha sido adquirido por la señora viuda de Moróder por el precio de 125,000 pesetas.

También se ha otorgado la escritura para la adquisición de la casa, núm. 20 de la calle de Bonaire, que ha importado 49,000 pesetas, y cuyo derribo facilitará la continuación de la calle de la Paz, hasta el Partero.

—En breve se procederá al adoquinado de la calle de San Vicente, en su trayecto desde la de la Roqueta al punto denominado *La Legua*.

—Ha sido nombrado médico de los baños de Siete-Aguas el Dr. D. Vicente Martínez.

—D. Cristino Navarro tendrá expuesto ocho días, desde hoy, en la bastería de D. Luis Bruguera, San Vicente, 41, un filtro de piedra natural, que se adjudicará al que mayor cantidad ofrezca, ingresándose esta a la suscripción nacional.

—El jefe de vigilancia Sr. Casán continúa dando pruebas del interés que se toma por todo lo que a la seguridad pública se refiere.

Dicho señor ordenó hace algunos días que se ejerciera una vigilancia escrupulosa a la llegada de los trenes, y de esto ha resultado la captura de un conocido carterista, que pocos momentos después de llegar ayer al correo de Madrid, trataba, con otro compañero, de apoderarse de una cartera que llevaba un labrador, y que contenía una importante cantidad.

El aprovechado sugeto fué encaerado en las cárceles de San Gregorio.

### Crónica religiosa

Hemos recibido el programa de las fiestas con que el gremio de Seguros obsequia anualmente a Nuestra Señora de los Desamparados, y que este año revestirán gran esplendor. Dichas fiestas empezarán el sábado, y el domingo se verificará una lucida procesión, cuyos detalles anunciaremos oportunamente.

—A las diez de la mañana de hoy se celebrará en la Real Capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, a expensas de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, una misa cantada en acción de gracias por el estado próspero de esta Institución, y simultáneamente otras misas rezadas en sufragio de los señores fundadores, consejeros, bienhechores y empleados difuntos.

—Brillantísima, como todos los años, promete ser la fiesta que mañana celebrarán las floristas valencianas en la Real Capilla de Nuestra Señora de los Desamparados. El altar de la Virgen estará profusamente adornado con artísticos ramos, y se cantará una misa a grande orquesta, siendo el orador sagrado el señor cura de la parroquial iglesia de Santa Catalina mártir, D. Juan Bautista Aguilar.

### Noticias militares

En la capitania general se reunieron ayer, bajo la presidencia del comandante en jefe de este cuerpo de ejército, los generales y primeros jefes de los cuerpos para tratar de asuntos del servicio y régimen interior de los mismos.

—En el tren mixto de Madrid salieron ayer para Albacete una compañía del regimiento de infantería de Tetuán a las órdenes del capitán Sr. Rodríguez y de los tenientes Sres. Terrass, Carretero y Rivera. La marcha de dicha compañía obedece a una medida de precaución.

—También está preparada para salir al primer aviso la tercera compañía de Vizeay, al mando del capitán D. José López.

—Ha sido destinado a la capitania general de las Baleares, el auditor de división don Gregorio Caboté Oñate.

También han sido destinados a esta región los tenientes auditores de 3.ª de nuevo ingreso, D. Pablo María Sistierra y D. Rafael García Pérez, a esta región.

tuán D. Eusebio Salvá, de acuerdo con el médico de dicho cuerpo, Sr. Gomez, ha dispuesto la instalación en el cuartel de seis filtros de piedra natural que dan 800 litros de agua diaria en perfectas condiciones de potabilidad. Es una mejora, que de seguro agradecerán todos sus subordinados.

—En el tren mixto llegaron ayer ocho soldados regresados de Cuba por enfermos.

—En recompensa a los servicios prestados en Cuba por el sargento del batallón expedicionario de Tetuán, D. Francisco Adell Casol, ha sido ascendido a segundo teniente de la escuadra de reserva.

### Escuelas

En el Instituto de segunda enseñanza continuarán hoy los exámenes ordinarios de prueba de curso, en la forma siguiente:

A las ocho de la mañana, Agricultura y Física y Química; a las ocho y media, resto y segunda convocatoria de la enseñanza oficial de primero de Latín y Castellán e Historia de España, y enseñanza doméstica de esta última asignatura; a las diez y media, Aritmética y Algebra.

A las cuatro de la tarde, Geografía, Religión y Moral, Geometría y Trigonometría, Dibujos geográfico e hidrográfico, topográfico y de figura, Dibujo lineal, enseñanzas oficial y doméstica y resto, y segunda convocatoria de segundo de Francés, enseñanza oficial y primera de doméstica.

—Los alumnos de cuarto y quinto año matriculados en Gimnástica, están convocados también para hoy, a las ocho de la mañana y a las cinco de la tarde, en el gabinete antropométrico de dicho Instituto, para sufrir el reconocimiento necesario para la validez académica de dicha asignatura.

—Se le ha admitido la renuncia de su cargo a la maestría interina de Ademu, doña Desamparados Sonis Almela.

—Ha sido nombrada maestra de Liria doña María de los Angeles Llopis y León.

### Círculos y Sociedades

Anoche se reunió la Junta directiva de *Lo Rat-Penat* y aprobó el cartel para los próximos Juegos Florales. Se previene que, en el caso de que la feria de julio no se celebrara, se suspendería dicho certamen hasta que la sociedad lo considerara oportuno, quedando también suspendido el plazo de presentación de trabajos hasta quince días antes del en que se fije para la celebración de la fiesta.

El consistorio de mantenedores para los próximos Juegos Florales, lo componen: don José Peris Pascual, presbitero; el señor barón de Alcañal, D. Francisco Cantó, D. Manuel Millán, D. Julio Cebrián Mezquita, D. Amancio Amorós, y el presidente de la Sociedad.

—En la sesión que anoche celebró la sección de Arqueología de *Lo Rat-Penat*, después de tomar varios acuerdos encaminados a que la sección continúe llenando la misión que se ha impuesto, tomó la palabra el Sr. Puig y Torralba, que presentó una colección de monedas forales, multitud de libros y otros objetos, que sentimos no poder reseñar por la brevedad del espacio de que disponemos.

### Fuera de Valencia

**TORRENTE.**—Se ha celebrado en esta población la anunciada función patriótica para el fomento de la Marina de guerra. El teatro Principal presentaba brillante aspecto, pues no se omitió el menor detalle en el adorno, dirigido por D. Silverio Ribelles.

Al levantarse el telón ejecutó la orquesta una inspirada melodía de los Sres. Navarro y Ribelles Roig, titulada *«Pro Patria»*, poniéndose en escena a continuación el drama *Guzmán el Bueno*, que tuvo una esmerada interpretación, especialmente por parte de la señora Carballo, señorita Ribelles y Sres. Llorens, Parra, Ferraró, Cervera y Mora.

Como ínter se representó un gran cuadro plástico, desfilando por la escena todos los artistas a los acordes de la marcha de *Cañiz*.

**VILLAMARCHANTE.**—Al subir anteaer a su carro un individuo llamado Vicente Ferrer Folgado, tuvo la desgracia de caer bajo las ruedas del vehículo, resultando con varias contusiones graves en diferentes partes del cuerpo.

**ALCIRA.**—Según nos escriben de esta ciudad, el Ayuntamiento ha acordado el derribo de los pórticos que existen en la plaza de la Constitución, con lo cual quedará más amplia y con mejor aspecto.

En breve comenzarán los trabajos de instalación de dinamos que han de producir la electricidad destinada al alumbrado, para lo cual se ha autorizado a D. Juan Vicente Pardo.

Anoche debió celebrarse en la ciudad del Lucar una función patriótica, que debe haber dado grandes rendimientos.

**VILLARREAL.**—En el almácen que posee D. Olegario Roig Gil, estalló anteaer un incendio. Desde los primeros instantes tomó el fuego gran incremento, quedando el edificio reducido a escombros completamente.

Las pérdidas son de gran importancia.

**GANDÍA.**—Bien ha respondido esta ciudad al llamamiento para que acudiera a la función patriótica. Esta se celebró en el teatro Principal en la noche del domingo, ante un público tan numeroso como distinguido, que llenaba por completo todas las localidades. La sala presentaba magnífico golpe de vista, la iluminación era espléndida, y el vestíbulo estaba adornado con mucho gusto. Los organizadores de la función pueden estar satisfechos del resultado obtenido: en aquella tomaron parte distinguidas señoritas y jóvenes de esta ciudad, los cuales rivalizaron para salir arosos de su cometido, premiando el numeroso público su fina labor con estrepitosos aplausos.

Companion el programa el juguete cómico titulado *«Los asistentes y la zarzuela El cabo primero»*, interpretándose, además, el concierto de la zarzuela *Jugar con fuego*. Un número que no figuraba en el programa y que fue muy aplaudido, mereciendo los honores de la repetición, fué un paso-doble ejecutado con grandísima precisión por nueve señoritas aficionadas a la bandurria. En los intermedios se leyeron poesías originales de aplaudidos escritores, en todas resplandeció el entusiasmo patriótico, y finalizó tan notable función con un cuadro que representaba a España, Valencia y Gandía.

El resultado práctico del espectáculo ha sido bueno, pudiéndose calcular en unos miles de pesetas que irán a engrosar la suscripción nacional. Para que se forme idea del entusiasmo que despertó, diremos que un palco se vendió por mil pesetas y algunas butacas por setenta y cinco.

**CASTELLÓN.**—Con fecha de 7 de mayo se publicó en Castellón el bando declarando en estado de guerra aquella provincia, por acuerdo del comandante general de este distrito militar, y en su nombre el gobernador militar de la provincia, D. Federico Asencion.

**ENGERA.**—El alcalde de esta población ha evitado con muy buenas medidas el que estallara un conflicto por la cuestión de subvenciones.

El Sr. Juan Camps en Carrión, por causas propias, ha buena cantidad de heridos que han transcendido inmediatamente a justicia.

población. De esta manera bajó el precio del pan, y los aparadores se vieron en la necesidad de sacar a la venta las existencias que tenían, resultando doblemente ventajosa la conducta de dicho alcalde, que merece las mayores elogios.

**MONÓVAR.**—El lunes hubo un motín en esta villa. Numerosos grupos, en su mayoría de mujeres, recorrieron las calles, exigiendo de las autoridades la rebaja de las harinas.

No contentos con esto, dirigieron a varios establecimientos y almacenes, en donde se encontraban depositadas harinas y trigos, las asaltaron y saquearon, llevándose los géneros allí existentes. En vista del aspecto que tomaban los sucesos, las autoridades reclamaron el auxilio de la Benemerita, y a la llegada de ésta en el tren mixto, el pueblo había recobrado su aspecto ordinario.

Han sido detenidas varias mujeres y algunos hombres.

## ROGATIVAS PUBLICAS

En el Boletín eclesiástico del arzobispado ha publicado el gobernador eclesiástico una circular, ordenando se hagan rogativas públicas en todas las iglesias de la capital. Dice así dicha circular:

«Las circunstancias difíciles por que atraviesa nuestra querida patria, dice, reclaman de nosotros un esfuerzo supremo, para lograr dominarlas y alejar de ella tantas desventuras como la están oprimiendo y tienden a aniquilarla.

No es posible, humanamente hablando y en la desventajosa situación en que nos hallamos, vencer a enemigos tan poderosos como son los que contra nosotros se han coligado, mucho menos cuando se halla tan reducido nuestro ejército. No por eso hay que desmayar y arrojarse las armas; batiendo con valor éstas, hay que acudir a las más heroicas y más poderosas de la oración y penitencia.

Abandonados a nosotros mismos no hemos de dar paso acertado; pero sí lográsemos inclinarnos a favor de la Divina misericordia, si llegásemos a lograr que el Señor estuviese de nuestra parte, para que, unidas al sacrificio, la oración y penitencia, llenemos en todos los terrenos los deberes que nos impone la religión y la patria.

Al efecto, dejando a la piadosa iniciativa de los fieles y acuerdo de sus confesores las oraciones, ejercicios piadosos y mortificaciones que hayan de hacer privadamente, hemos creído conveniente ordenar oraciones públicas, disponiendo que se celebren todos los días en esta capital, mientras dure la guerra, una en cada iglesia, funciones religiosas de rogativa, por el orden siguiente y a las horas que se indican:

(Aquí se insertan el nombre de las iglesias, los días y las horas en que se verificaran las rogativas, y de las que daremos noticia diariamente en el Boletín religioso.)

Quedan autorizados todos los párrocos, rectoros y capellanes encargados de las iglesias filiales, para exponer a S. D. M. durante el acto de la rogativa.

«Pidamos al Señor de los ejércitos proteja a nuestros héroes soldados y elevemos nuestras oraciones al Señor con ardiente fervor y corazón humilde, a fin de que, humillada la fuerza y altanería de nuestros enemigos, los demos incesantemente gracias por su infinita misericordia.»

Valencia 7 mayo de 1898.—Dr. Francisco García, gobernador eclesiástico, S. P.»

## LA FUNCIÓN PATRIÓTICA DE ESTA NOCHE

Esta noche se celebrará en el teatro Principal la función patriótica.

Ayer comenzaron a repartirse los programas del espectáculo, que están muy bien impresos y ostentan en las cubiertas los colores nacionales. En dicho programa, va inserta la alocución que la comisión organizadora encargó al Sr. Borsó escribiendo, y que dice así:

«VALENCIANOS: La comisión representante de las clases obreras y de las que, respondiendo a su patriótica iniciativa, fundadas con ellas en fraternal abrazo coinciden en un mismo pensamiento, el de arbitrar recursos para la guerra, abriga la esperanza de que el público valenciano, siempre hidalgo, se apresurará a proporcionárselos.»

«Cuando una nación se ve apurada por el extranjero, su historia resulta más grandiosa, más interesante, más sencilla, y la nuestra, rica en hazasos hechos y en épicas empresas, reserva en las actuales circunstancias una nueva página de gloria para estampar en ella con caracteres de oro las proezas de los que luchan en defensa del nombre español, cuyos ecos, repercutiendo del uno al otro confín del globo, hacen que a su favor latan al unísono todos los corazones generosos.»

«El sentimiento público, hondamente conmovido ante una iniquidad sin ejemplo, anhela reparación cumplida del agravio; y si ha de ser tan grande cual corresponde a nuestro derecho torpemente escarnecido y al honor de nuestra bandera villanamente ultrajado, no regateemos nuestro concurso a la patria.»

«Para ésta, cuando sacrificios los azares de la guerra nos impongan, y para nuestros soldados, nuestra admiración, nuestros votos, nuestras plegarias, que esto y mucho más merecen los que, con su heroísmo, muestranse dignos de los vencedores de Lepanto y de los venidos en Trafalgar, sobre cuya costa alzase enhiesto faro, funeraría anteaer que en la llamada noche recordada al navegante que allí fue donde entre las aclamaciones del triunfador y para asombro de las edades venideras, nuestros bravos marinos trazaron con su sangre este tan laudable cuanto grandilocuente epítalo: «VIVA ESPAÑA!»

La función se celebrará con arreglo al siguiente programa:

1.º Concierto instrumental a grande orquesta, bajo la dirección del maestro D. Andrés Goni.

Primera parte.—1.º Sinfonía de Guillermo Tell, Rossini. 2.º *Una nit d'Albany* (poema sinfónico), Giner. 3.º *Rienzi*, (óvertura), Wagner.

Segunda parte.—4.º Segunda *Rapsodia Húngara*, Liszt. 5.º *Mandolinata*, Soller. 6.º *Por España*, (pot-pouri) primera vez, Goni.

Tercera parte.—El propósito en un acto *Mensajero de paz*, de D. Eusebio Blasco.

Final.—«Gran cuadro plástico», organizado por los artistas valencianos.

Tomarán parte en el mismo los orfeones *«El Micalet»*, La Vega, Cámara Obrera y Sociedad de Obreros en General. Las banderas militares de la guarnición y la orquesta del maestro Goni ejecutarán la marcha de *Cañiz*, con letra de D. Leopoldo Tréner.

El entusiasmo que reina por la celebración de la función patriótica va en aumento, y llenará de satisfacción a sus organizadores.

realidad la ha editó después para que se venda nuevamente. Otro caballero entregó 400 pesetas por una butaca, cediéndola nuevamente a la venta.

La comisión, cumpliendo los deseos manifestados por D. Pascual Frigola, subastó ayer el palco que devolvió dicho señor, después de haber satisfecho su importe.

Yarías fueron las proposiciones que se presentaron para obtenerlo, adjudicándose por fin a D. Fernando Díaz de Mendoza, mediante la cantidad de 500 pesetas.

El procer de este distinguido artista es digno del mayor elogio, como también el de los Sres. D. Francisco Tréner, que ha abonado por su palco 500 pesetas, y presidente de las pasivas clases, que ha satisfecho 300 por una butaca, dejándola de nuevo para la venta.

Asimismo merecen elogios el comportamiento de los industriales Sres. Nebot y Lita, quienes se han regalado en absoluto, el primero, a percibir el alquiler de las sillas para la orquesta, y el segundo, a cobrar sus servicios como peluquero del teatro.

En resumen: que la función resultará brillantísima, gracias al acendrado patriotismo que albergan en su pecho todos los valencianos, y que los productos del espectáculo, que irán a engrosar la suscripción nacional, serán de gran importancia.

El cuadro plástico final resultará de un efecto admirable; pero nos abstendremos de darlo a conocer a los lectores, para que la impresión resulte más grande.

## SUSCRICION NACIONAL EN VALENCIA

Recaudado en la Sucursal del Banco de España suma anterior. 69,290,25 ptas.

Del Instituto provincial de segunda enseñanza de Valencia, por un día de haber correspondiente al mes de abril. 192,81 »

Cuerpo de Sanidad Militar de la tercera región, por ídem id. mayo. 176,80 »

Recaudación y agencia de la primera zona de la capital. 23 »

Regimiento cazadores de Sesma núm. 22 de caballería, por un día de haber correspondiente al mes de mayo. 311,79 »

Gobierno civil y cuerpo de vigilancia de la provincia, por id. id. abril. 297 »

D. Miguel Laborda, tesorero del Círculo Valenciano (producto de la manifestación patriótica celebrada el día 24 de abril). 3,863,96 »

Total. 76,156,53 Ptas.

## El arreglo del Hospital

Há aquí el resumen de los acuerdos tomados por la Diputación provincial en virtud del expediente instruido por la comisión especial:

1.º Que no son ciertas las denuncias formuladas sobre diferentes servicios.

2.º Que no se faciliten medicinas más que a los enfermos de las salas.

3.º Que se habilite una sala para operaciones quirúrgicas.

4.º Conceder un voto de gracias a los señores Nolla por el regalo de un pavimento de moéstos.

5.º Que se lleve cuenta especial de los ingresos en baños públicos y cuartos de enfermos pensionistas.

6.º Que se normalice la organización del personal administrativo, suprimiendo dos auxiliares.

7.º Que se adicionen al reglamento las providencias dictadas por la dirección en 24 de enero último.

8.º Comunicar a la dirección cuantos datos obren en secretaría de la Diputación acerca del levantamiento de cargas espirituales por el clero del Hospital.

9.º Gestionar sin descanso la venta de los bienes destinados al Manicomio-Modelo para que se empleen las obras, a la mayor brevedad.

10.º Que se redigiera el inventario de los bienes del santo establecimiento.

11.º Que continúe la dirección la investigación de censos, trabajo comenzado hace días por el Sr. Bisutti.

12.º Que ingresen en caja, mediante orden de la oficina interventora, todos y cada uno de los ingresos del presupuesto, a fin de que se tenga conocimiento detallado de cada una de las operaciones.

13.º Que se instalen en locales, independientes los enfermos de afecciones contagiosas.

14.º Que se estudie la posibilidad de trasladar a los hospitales del Estado los enfermos incurables.

15.º Que se adquieran los elementos de curación que exija el cuerpo médico.

16.º Que todos los años se imprima una Memoria redactada por el inspector del cuerpo médico y el director del Manicomio sobre entradas y salidas de enfermos, mortalidad, enfermedades, etc., etc.

17.º Reorganizar el servicio facultativo del Hospital a fin de mejorar el cuidado y asistencia de los enfermos.

18.º Jubilár a un practicante.

19.º Que la Comisión provincial, de acuerdo con la dirección, amplie el reglamento de la botica.

20.º Nombrar un ayudante de botica para que el servicio sea continuo de noche y de día.

21.º Que se formule un reglamento sobre los cuartos de distinguidos.

22.º Reforzar el racionado, a fin de dar a los convalecientes la debida alimentación.

23.º Aumentar el ganado existente en la vacquería del establecimiento.

24.º Que la dirección, de acuerdo con la superiora, reglamente la forma de administrar los medicamentos a los enfermos.

25.º Que la Comisión provincial gestione el pago por el gobernador de las estancias de higienistas, de lo que se recauda por cartillas.

26.º Conceder un voto de gracias a las Hermandades de la Caridad por el celo que vienen demostrando.

27.º Que la Comisión provincial estudie la forma de adquirir por administración los géneros que se necesitan.

28.º Habilitar un patio para juego de los niños de la Inclusa.

29.º Construir inmediatamente en el Manicomio un pabellón para los dementes sencillos.

30.º Aumentar la ración de pan y carne a los dementes.

31.º Que una comisión, cida dictamen del Instituto Médico y Academia de Medicina, estudie la conveniencia de destinar dos médicos de urgencia al Hospital al Manicomio, donde el servicio facultativo resulta deficiente.

32.º Que la Comisión provincial estudie lo

D. O. M.

Todas las misas que se celebrarán mañana 12 del actual en la parroquial iglesia de San Lorenzo, y la conventual de las Siervas de María, serán en sufragio del alma de

**EL SEÑOR**

**D. Juan Bautista Robert Bordés**

en cumplimiento del quinto mes de su fallecimiento

Su viuda, hijos, y demás familia, suplican la asistencia a cualquiera de dichos actos religiosos.

Todas las misas y la cantata de Requiem a las diez y media de la mañana, que se celebrarán hoy miércoles 11 en la real capilla de Nuestra Señora del Milagro, serán en sufragio del alma de

**EL SEÑOR**

**D. PABLO ATSARÁ GEBRIÁN**

en cumplimiento del sexto mes de su fallecimiento

Su hermano y hermana política suplican a sus parientes y amigos la asistencia a alguno de dichos actos religiosos, de lo que recibirán favor.

conveniencia de dar carácter nacional al Manicomio en proyecto.

33.º Que se empleen todos los medios posibles para disminuir las estancias.

34.º Convenir con las Hijas de la Caridad el pago de una pensión mensual para su manutención.

35.º Que el cargo de director del Hospital pueda ser concedido a un diputado ó a persona extraña a la corporación.



**Plaza de Toros**

La empresa de la plaza de Toros ha convocado una conferencia con algunos diputados provinciales, para tratar de la organización de una corrida, cuyos productos se destinarán a la suscripción nacional.

Dicha función se celebrará el día 22 del mes corriente, lidiándose ganado de D. Carlos Otazufruchi, antes Orozco, del que tenemos las mejores noticias, tomando parte en la corrida los simpáticos y aficionados diestros Fuentes y Bombita.

En la organización interviene la autoridad militar y el Ayuntamiento.

La idea nos parece magnífica, y puede contar con nuestra incondicional ayuda la comisión organizadora.

**PRINCIPAL**

Anoche benefició el Sr. Díaz de Mendoza, y dos estrenos.

Uno de ellos era el del drama en prosa de D. José Echegaray *El hombre negro*.

Se estrenó en Madrid al final de la última temporada, y no gustó. Solo se dieron dos representaciones. La noche del estreno, y la siguiente, en que celebraba su beneficio el Sr. Díaz de Mendoza. También aquí ha elegido la misma obra el simpático artista, y creemos que no ha acertado.

Hubiera cumplido más al público verle en otra obra de las que forman su gran repertorio.

Vamos al drama estrenado.

Como en otras de sus últimas obras, entra el Sr. Echegaray en la tendencia simbolista, muy en moda, porque así lo traen las corrientes literarias del Norte, pero muy impropia de nuestro temperamento, al que halagan las luchas y los conflictos de las pasiones, su simbolismo de ninguna clase.

Leonardo, artista que ama con entusiasmo

hile capullo extranjero, con el máximo de 3-25 francos por kilogramo de seda hilada.

En todo caso la prima de los capullos extranjeros deberá ser el 5 por 100 de los nacionales.

4.° Supresión de la prima a la filatura de capullos extranjeros cuando la producción francesa llegue a 10.500.000 kilogramos de capullos.

5.° El nuevo régimen durará 10 años. A poco que se compare lo pedido por los agricultores y lo obtenido por la filatura y el comercio, se verá que el golpe que se temían los primeros, se ha dado, y que la sericultiva francesa solo puede arrastrar con tal régimen una vida lánguida.

6.° Los hechos se deducen de cuanto va expuesto. La sericultiva extranjera, especialmente la española, tendrá un mercado seguro en Francia, y si a más de esto tomamos en cuenta los cambios, durante diez años podremos exportar nuestros capullos, obteniendo un precio remunerador.

7.° Por no entender bien sus intereses comunes, la sericultiva francesa está herida de muerte, y con dificultad podrá salir de su postración. Sirvan esta última consideración de saludable advertencia; haganse mutuos sacrificios; pero muévase reuniones en Valencia, en Murcia, donde quiera que esta producción tenga alguna importancia, y fomentese, en fin, el desarrollo de la sericultiva y sus industrias afexas, porque pensar que una rama de la producción sobre nueva vida a favor de un régimen favorable en el extranjero, es notable improvisación, y causa de malestar continuo, como acontece al vino y la naranja.

Cosechemos mucho capullo y elaborémoslo nosotros. Este debe ser nuestro lema, y en su defensa reiteramos ofrecimientos que, por muy repetidos, saben ya de sobre los lectores.

AGRICOLA.

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SANDALO mejores que las del Dr. Piza, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

NUEVO PAPEL PARA FUMAR

Marca LAYANA. Clase especial en carteras precintadas con fotografía. Puntos de venta al por mayor en Valencia: Agullo Hermanos, Tapneria, 6.—Hijos de Ripollés, Blasaders, 21, y Porchets, 1; y al por menor en todos los estancos y kioscos de la capital.

Azulejos y baldosas hidráulicas

GUILLEM DE CASTRO, NUM. 27 FRENTE AL MATADERO

Algunas personas, antes de usar el Calceda Escrivá, han preguntado si su acción es farmacéutica. D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7), si la acción de su específico para la curación de los cánceres era corrosiva o química. Dicho señor nos ruega digamos que es simplemente mecánica, natural e inofensiva, y que se vende a 6 rs. el frasco.

La antipsia ha entrado en las costumbres, y así es que para curar los resacaos, gripes e influenza, todo el mundo toma hoy el *Doña Brigida* que tiene el *Doña Brigida* por excelencia de los bronquitos y los pulmones.

Doña Brigida Bucelli DE TRÉNOR que falleció en igual día del año 1867

D. José María Osset y Rovira Teniente de navío de la Armada murió gloriosamente en Maragondon (Filipinas) en 42 de mayo de 1897

Telegramas de la tarde (Mencheta)

(De la Correspondencia de Valencia). Madrid 10, a las 9-15 mañana.

El gobierno ha decidido extremar las medidas de represión para conservar el orden. Toda la prensa se ocupa hoy de la crisis.

El *Imparcial* dice que el gobierno es una máquina descompuesta, pero como falta tiempo para preparar y montar otras máquinas nuevas, es indispensable hacer inmediatamente una reparación.

El *Liberal* dice: «Ya que los ministros no se sienten con ánimos ni medios para cooperar a la redención de la patria, eviten un estorbo. Es necesario resolver si escapa la crisis y evitar que se agrave y crezca en intensidad la crisis suprema que nos amenaza. La incertidumbre en que se encuentra el gobierno con los problemas pendientes es imposible que continúe.»

El *Tiempo*, a su vez, dice lo siguiente: «Estamos frente a una crisis grave, y debe resolverse el partido liberal, no porque él la haya provocado, sino porque dispone de fuerzas y energías políticas para resolverla como garantías de autoridad y fortuna, supuesto que el país lo ha suministrado medios para desarrollar la solución.»

Madrid 10, a la 1-15 tarde. El diputado a Cortes por Barcelona, señor Junoy, ha recibido varios telegramas de la región catalana, diciéndole que probablemente se cerrarán todas las fábricas si no bajan los cambios.

La *Gaceta* de hoy publica una real orden del ministro de Fomento, disponiendo que los alumnos de gimnasia del presente curso sean aprobados con la sola presentación de las hojas de asistencia.

El Sr. Sagasta ha ido hoy a Aledo, desahuciendo a la reina al salir de Madrid.

que no se había recibido noticia alguna de Cuba y de Filipinas.

El gobierno tenía el propósito de que hoy se aprobara en el Congreso el proyecto de recursos, llegando, si fuese posible para conseguirlo, hasta la sesión permanente. Créese que tropezará con grandes dificultades, pues los republicanos y los carlistas se opondrán a la sesión permanente, fundándose en lo que dispone el reglamento; así es que solo se prorrogará la sesión dos horas.

La impresión general de que no se planteará y resolverá la crisis hasta después que quede aprobado el proyecto de recursos.

BARCELONA.—Procedente de Manila ha llegado el vapor-correo *León XIII*, conduciendo al marqués de Estella, a los generales de brigada señores Viana y Contreras, al padre Francisco Valdes, obispo electo de Puerto-Rico, a cinco jefes, 15 oficiales, 426 soldados y muchos funcionarios cesantes. Durante la travesía han fallecido el gobernador de Pangasinan, D. Joaquín Oliver, y siete soldados.

A bordo han saludado al marqués de Estella su hermano el general D. Rafael Primo de Rivera, los generales Despujol, Navarro y Castellvi, el gobernador civil, el comandante de Marina y varios jefes y oficiales.

El general Primo de Rivera, vestido de palano y en compañía de su hermano, del general Despujol, de sus ayudantes de campo y de su sobrino D. Miguel, han desembarcado frente a capitania general, chasqueando al público, que se hallaba esperando el desembarco en la escalera de la Paz.

Cuando el gentío aprehendió de que la falua no se dirigía al muelle de la Paz, trasladándose corriendo al sitio en donde había desembarcado el marqués de Estella, llegando cuando éste marchaba a escape en el coche de la capitania general hacia la administración de correos, pasando por el Parque con objeto de evitar manifestaciones del gentío que se hallaba en la Rambla.

Ha manifestado que lo extraño mucho la redención de Cavite. Los pasajeros del *León XIII* traen malas impresiones.

Madrid 10, a las 3-15 tarde. Al salir de Palacio el Sr. Sagasta, se ha mostrado reservadísimo respecto al desenvolvimiento de la crisis. Ha afirmado que el gobierno está dispuesto a vencer cuantas dificultades se opongan a que en la sesión de hoy del Congreso queden aprobadas las autorizaciones de carácter financiero. Después ha dicho que ni particular ni oficialmente tiene noticia del rumor que ha circulado referente a un combate naval entre buques españoles y yankees en el Atlántico, añadiendo que ignoraba de donde se habían sacado los periódicos la noticia de que el duque de Connaught hubiese recibido un despacho dándole cuenta del combate.

El *País* publica las opiniones del general Weyler referentes a la situación actual, pero estas opiniones no han sido transmitidas directamente por el señor marqués de Tenerife, sino por algunos de sus amigos.

A juicio del general Weyler, debe formarse un Gabinete a base de los Sres. Romero Robledo, Canalejas y Elduayen, porque se aproximaría a un gobierno nacional, al que prestarían su benevolencia los carlistas y los republicanos y sería grato a Europa.

Madrid 10, a las cuatro tarde. Congreso.—El Sr. Junoy censura la declaración de estado de sitio que se ha hecho en varias poblaciones, añadiendo que sería preferible que se suspendieran las garantías constitucionales. Añade que parece que el gobierno se propone manifestar su patriotismo estableciendo una situación de fuerza.

El ministro de la Gobernación contesta que el gobierno ha procedido con prudencia y legalmente.

El Sr. Sol y Ortega: Pido que el gobierno explique los motivos que ha tenido para declarar en Barcelona el estado de sitio, cuando no ha ocurrido nada que justifique la medida.

Parece que se insulta y se provoca a aquella provincia.

El Sr. Junoy anuncia una interpelación sobre este asunto.

El Sr. Alas aplaza su interpelación referente a la unidad de dirección en la campaña, considerando que el gobierno está en crisis.

El Sr. Blasco Ibañez censura al capitán general de Valencia, porque al declarar el estado de sitio en esa provincia ejerció su dictadura contra la prensa.

El ministro de la Gobernación expresa sus dudas acerca del relato del Sr. Blasco Ibañez acerca de la conducta observada por el señor general Moló.

El Sr. Blasco Ibañez dice que el bando del general Moló es atentatorio al derecho de propiedad y libertad de la prensa.

El ministro de la Gobernación declara que en el mismo instante en que se consumara alguna ilegalidad, la evitará el gobierno, restableciendo las garantías de la ley.

El Sr. Uria afirma que el ministro de la Guerra desagravió a Filipinas.

Se reanuda el debate político.

El Sr. Labra, en nombre de los autonomistas, pide responsabilidad a quienes han mantenido durante veinticinco años la incompatibilidad de la unidad de la patria y de los fueros coloniales.

Senado.—Se han aprobado las actas de varios senadores. También ha sido aprobado el dictamen llamando al servicio de las armas a los reclusos pertenecientes a la segunda reserva de Canarias.

Han jurado su cargo de senadores los señores obispos de Lugo y Santander.

El Sr. Sanchez Toca ha combatido el dictamen de la comisión mixta relativo a la exportación de cereales.

Madrid 10, a las 6-30 tarde. Paseando esta tarde la reina por la Casa de Campo, ha hallado a un guardia de la Benemerita, despedido del caballo que montaba. El guardia estaba inmóvil, y la reina le ha auxiliado.

Congreso.—El Sr. Labra ha continuado su discurso defendiendo la autonomía, declarando que los Estados-Unidos han ido a la guerra para demostrar que la autonomía no era la paz.

Añade que los autonomistas son irresponsables de la política del gobierno, porque al conceder éste la autonomía a las islas de Cuba y Puerto-Rico, faltó la acción diplomática que la solidificara.

Termina diciendo que acaso la cuestión de honor pendiente se satisfará con un duelo a primera sangre; pero que luego tendremos otra cuestión de derecho, que clarísimamente está en favor de España. (Grandes aplausos de los republicanos.)

El ministro de Ultramar se levanta, y dice que la autonomía no ha fracasado. Contestando al Sr. Mellá, afirma que la grandeza y decencia de España, lo mismo hubiera ocurrido con la monarquía tradicional que con la constitucional. Dice que el Sr. Mellá, en busca de un efecto retórico, falsó en su discurso el texto de las actas cuando dijo que el pueblo no debe ser gobernado por mujeres y niños.

Después se ocupa del discurso del Sr. Silvela, y dice que lo pronunció de acuerdo con el Sr. Canalejas para destruir el gobierno, dividiendo a la mayoría, lo cual no ha conseguido.

El Sr. Salmerón termina su discurso diciendo al gobierno: «Ya que la guerra ha tenido origen en vuestras torpezas, traednos la paz; pero que no sea bohemiosa.»

El Sr. Sagasta, contestando al diputado republicano, afirma que España, a pesar de las muchas calamidades que sobre ella pesan en estos momentos, sacará, como siempre, fuerzas de floqueza, y triunfará de sus enemigos. Para esto, añade, es preciso que los representantes de la nación sean españoles antes que políticos, y termina diciendo que deben ser capaces de sostener la dignidad de España.

Manifiesta que el único que debe callar es el gobierno, y que a las oposiciones corresponde hablar en el Parlamento y hacer atmósfera fuera de él.

En un período elocuente declara que el gobierno no puede decir cuando ni cómo se llegará a la paz. Termina negando que la mayoría esté dividida, pues toda está unida y agrupada al lado del Sr. Sagasta. (Aplausos.)

El Sr. Mellá rectifica y defiende a la monarquía tradicional.

El Sr. Silvela dice que la autonomía ha roto el vínculo que unía a las colonias con la metrópoli, y que en Cuba solo nos quedan los colores de la bandera española. Añade que es preciso respetar los hechos, porque no hay posibilidad de determinar una reacción.

Manifiesta que sobran palabras y faltan hechos, y que el asunto de Cuba debe arreglarse por la diplomacia lejos de los debates parlamentarios, y termina diciendo que a las oposiciones faltan datos, que solo posee el gobierno, para poder formar juicio exacto de la verdadera situación de las cosas.

El Sr. Canalejas dice que la concesión de la autonomía ha sido una desdicha para la paz de Cuba.

Atendiendo a las palabras del Sr. Moré referentes a que la mayoría está unida, dice que el Manifiesto del partido liberal dista mucho del preámbulo del decreto concediendo la autonomía.

El Sr. Salmerón dice que el debate empezó por el desastre de Cavite, y que ha tomado rumbos muy diversos. Censura al ministro de la Guerra por haber dicho que bastaban los corazones españoles para defender a Manila, y continúa hablando a la hora de cerrar este alcance.

NUESTRO SERVICIO

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

TELEGRAMAS BURSÁTILES

De Mencheta. Madrid 10, a las 4-1 tarde.

4 p. 100 int. fin. . . . . 43700 Cubas nuevas. . . . . 47200  
4 p. 100 ext. fin. . . . . 44900 Filipinas. . . . . 31425  
4 p. 100 ext. fin. . . . . 61500 Banco de España. . . . . 30300  
Amortizable. . . . . 00000 Tabacaleras. . . . . 48800  
Aduanas. . . . . 70500 Cambios París. . . . . 79000  
Cubas. . . . . 88500 Idem Londres. . . . . 00000  
París: 4 por 100 exterior. . . . . 3281

De la casa de P. Gallana. Barcelona 10, a las 3-56 tarde.

4 p. 100 int. fin. . . . . 43700 Filipinas. . . . . 00000  
4 p. 100 ext. fin. . . . . 61500 Colonial. . . . . 00000  
Cubas. . . . . 89000 Nortes. . . . . 20200  
Cubas nuevas. . . . . 47400 Francias. . . . . 00000  
Aduanas. . . . . 71470

Madrid: 4 por 100 exterior. . . . . 33000  
Barcelona 10, a las 7-30 noche.

4 p. 100 int. fin. . . . . 43700 Francias. . . . . 00000  
4 p. 100 ext. fin. . . . . 61400 Madrid. . . . . 44900  
Nortes. . . . . 00000 París. . . . . 33602

Agencia FABRA

Accidente ferroviario. París.—En el túnel de Sampommierat ha ocurrido un choque de trenes, del que han resultado cuatro muertos y 40 heridos.

Los motines de Milán. Milán.—Los desórdenes de esta ciudad los prepararon los anarquistas. Los amotinados han levantado muchas barricadas, desde las que se batían con las tropas. El número de muertos y heridos es grande.

Mr. Gladstone. LONDRES.—Esta tarde ha circulado el rumor de que había fallecido Mr. Gladstone. Un despacho recibido esta tarde de Londres, desmiente el rumor; pero dice que se halla agonizando.

Más de Milán. ROMA.—Milán presenta aterrador aspecto. Los hospitales y gran número de templos se hallan llenos de heridos.

En la jornada de ayer mañana, la lucha entre el pueblo y las tropas fue terrible. Un batallón de línea se negó a disparar contra los amotinados y confraternizó con el pueblo.

Ha fallecido el comandante del 4.º regimiento de línea que fue herido ayer.

Las administraciones de Correos y Telégrafos han sido cerradas. La artillería ocupa la plaza del Duomo. Las barricadas que fueron destruidas ayer, han vuelto a ser levantadas en las afueras para impedir la entrada de las tropas de refuerzo que ha enviado el gobierno.

Agencia MENCHETA

Más del Congreso. Madrid 10, a las diez noche.

Continúa el señor Salmerón su discurso afirmando que sin la traición de Sagasta que destruyó la república española, no hubiera nunca estallado la guerra de la isla de Cuba.

Añade que aquella república debió conceder a la Gran Antilla y demás colonias, las libertades a que tenían perfecto derecho, contando así todo motivo de insurrección.

Dice que los únicos responsables de la guerra de Cuba y Filipinas son la monarquía y todos sus gobernantes. (Rumores.)

Afirma que el Parlamento no es la verdadera representación del país. En apoyo de esto, dice que los diputados silvestras fueron en su mayoría, mayoría encasillados por el ministerio de la Gobernación, y añade, que de no haberlo hecho así, hubieran venido a la cámara mayor número de amigos del señor Romero Robledo y tal vez éste estaría ya en el puesto actual en el gobierno de la nación. (Rumores y risas.)

Después de esto, acuerda la Cámara suspender la sesión por algunos minutos, para dar un pequeño descanso al diputado republicano.

Al reanudarse la sesión, el Sr. Salmerón continúa su interrumpido discurso, ocupándose de un supuesto telegrama recibido en Viena, en el que se anuncia el viaje a aquella capital de la reina-regente. (Rumores y protestas en los bancos de la mayoría.)

El presidente del Consejo, Sr. Sagasta, exclama indignado: «¡Parece mentira que su señoría sea español!»

El Sr. Salmerón termina su discurso diciendo al gobierno: «Ya que la guerra ha tenido origen en vuestras torpezas, traednos la paz; pero que no sea bohemiosa.»

El Sr. Sagasta, contestando al diputado republicano, afirma que España, a pesar de las muchas calamidades que sobre ella pesan en estos momentos, sacará, como siempre, fuerzas de floqueza, y triunfará de sus enemigos. Para esto, añade, es preciso que los representantes de la nación sean españoles antes que políticos, y termina diciendo que deben ser capaces de sostener la dignidad de España.

único medio de poder hacer frente a las necesidades de la guerra y del país.

El Sr. Silvela y algunos diputados de la mayoría exclaman: «Se concederán ahora mismo.»—El Sr. Sagasta contesta: «Eso debe hacerse.»

Seguidamente renuncian a hacer uso de la palabra algunos señores diputados.

Los Sres. Silvela, Sala y Mellá retiran las enmiendas que tenían presentadas.

El Sr. Sol y Ortega protesta de la precipitación con que van a ser aprobadas las autorizaciones pedidas, porque entiende que serán causa de un funesto desastre para la patria.

Después, en votación ordinaria, son aprobadas las referidas autorizaciones y se levanta la sesión. Con el gobierno votaron los diputados de la Unión conservadora.

Enmienda. Madrid 10, a las 10-10 noche.

El Sr. Romero Robledo ha presentado a la comisión de Presupuestos una enmienda, para que se suprima el recargo del 20 por 100 a la contribución.

El Sr. Castellano. El ex-ministro conservador Sr. Castellano, ha desmentido la noticia de su separación del partido y su ingreso en el grupo que acudilla el Sr. Gamazo.

De Puerto-Rico. Un telegrama recibido en Nueva-York, comunica que en dicha capital se asegura que el buque de guerra español *Isabel II*, tuvo que sostener un ligero tiroteo con un crucero yankee al prestar auxilio a nuestros barcos a la goleta *Paulina*, que fue perseguida por el citado crucero en aguas de Puerto-Rico.

Preparativos de los yankees. Madrid 10, a las 10-20 noche. Comunican de Nueva-York que el gobierno ha acordado mandar inmediatamente refuerzos de mar y tierra a San Francisco de California, ante el temor de una sorpresa de los españoles.

De Cuba. Dicen de la Habana que el Consejo de Administración, al constituirse, su primer acuerdo ha sido enviar un telegrama al gobierno español protestando de la conducta de los Estados-Unidos, y significando su adhesión a España.

La escuadra española. En los centros oficiales se decía esta noche que el gobierno tiene ya noticias acerca del paso de nuestra escuadra; pero los ministros guardan absoluta reserva respecto al punto adonde se dirige.

El estado de guerra. Por informes recibidos en los centros oficiales, se sabe que, de las 49 provincias de España, están declaradas en estado de guerra 48. La única que se ha librado hasta ahora es la de Alava.

La crisis. Madrid 10, a las once noche. En los círculos políticos se ha hablado esta noche muy poco de la crisis, siendo la impresión general que está desagastado el gabinete de fuerza, y que el Sr. Sagasta reorganizará el actual ministerio, dando entrada en el nuevo a todas las fuerzas del partido.

De lo que más se habla es del triunfo que el gobierno ha obtenido en el Congreso, y se comenta mucho la actitud enérgica del señor Sagasta y el apoyo que los conservadores han prestado al gobierno liberal.

El Banco de España. El Banco de España ha acordado acceder a la petición del gobierno, y en su consecuencia le facilitará cuarenta millones de pesetas al 5 por 100.

Los presupuestos. Los jefes de las minorías parlamentarias han celebrado una conferencia con el Sr. Sagasta y la comisión de presupuestos para que estos se aprueben inmediatamente.

La única modificación introducida en dichos presupuestos se refiere al 20 por 100 de recargo a los impuestos en el presupuesto ordinario.

Enmienda de Romero Robledo. Madrid 10, a las 11-20 noche. La enmienda del Sr. Romero al proyecto de recursos autoriza para arbitrar mil millones de pesetas, para atender las obligaciones de la guerra.

Facilita además al gobierno para establecer un impuesto igual al de la contribución por inmuebles sobre los intereses de la Deuda incluso las Cubas; suspender las amortizaciones del presente y próximo años; pagar el cupón en pesetas; emitir más obligaciones de la Deuda hasta dicha cantidad con la garantía de las rentas y contribuciones y negociar los valores obtenidos pignorándolos como lo estime conveniente.

Tareas parlamentarias. Madrid 11, a la 1-35 madrugada. Aprobadas esta noche en el Congreso las autorizaciones pedidas por el gobierno, se ha adelantado mucho en la cuestión política.

Hoy se discutirá el *bill* de indemnidad por la concesión de la autonomía a la isla de Cuba, y es muy posible que la crisis quede planteada el jueves.

Los presupuestos se discutirán durante el mes, y seguidamente se correrán las Cortes.

La crisis. Aunque la crisis sigue latente, las corrientes han variado mucho.

Los ministerios no ocultan las manifestaciones desideales del Sr. Bernejo con sus compañeros de gabinete, y esto hace necesaria una reforma en el mismo.

Hoy se decía que la solución más probable de la crisis, es un gobierno presidido por el Sr. Sagasta. En cuanto a ministros nuevos, depende de la resolución que adopte el Sr. Gamazo.

Si este aceptara alguna cartera entraría también a formar parte del Gobierno el señor Maura.

También se hablaba esta noche del señor Aníbal para la cartera de Marina, y es casi seguro que será ministro nuestro embajador en París Sr. León y Castillo.

Gimeno Vizarrá.

Expedición filibustera. Madrid 11, a la 1-50 madrugada. Un cablegrama recibido de Nueva-York dice que la primera expedición salida de Tampa la hizo el vapor *Gusell* que llevó a la isla de Cuba 6,000 fusiles y 250 paquetes de cartuchos y gran cantidad de conservas para los insurrectos.

Las expediciones grandes es imposible que salgan todavía, porque faltan los medios de transporte.

Los planes de Sampson. Un despacho de Nueva-York asegura que el plan del almirante Sampson es dejar entrar la escuadra española en el puerto de San Juan de Puerto-Rico, para bloquearla allí, y si sale, atacar a los buques españoles uno a uno, por ser muy estrecha la salida del puerto.

El «Oregón». La Compañía Ollol anuncia que el crucero norteamericano *Oregón* ha llegado a la bahía de Nueva-York con instrucciones reservadas. Siguen con actividad los preparativos de guerra.

Las delegaciones húngaras. Telegrama de Londres diciendo que avisan de Viena comunicando que ayer se abrieron las delegaciones húngaras, y que se discutirán detenidamente las brutalidades de los norteamericanos, para dar forma a la idea del conde de Goluchowski de la necesidad de una unión protectora de Europa contra América, e impedir la agresión y tendencias del americanismo.

La situación de Filipinas. Madrid 11, a las dos madrugada. Despachos recibidos de Londres dicen que se ha recibido un cablegrama de Hong-Kong, en el que se manifiesta que el comodoro Dewey empieza a considerar muy peligrosos a los tabagos rebeldes.

También comunican que la colonia inglesa ha protestado ante Dewey de la situación en que se encuentra.

recibido por el gobierno, comunica que se han presentado algunos buques americanos en Matanzas, Cienfuegos y otros puntos de la isla. Se les cree canarios.

Orden de marcha. Comunica de Nueva-York que se ha recibido un despacho de Chickamauga que anuncia que el cuerpo de ejército concentrado en aquel punto ha recibido orden de marchar.

Noticias de Cuba. Madrid 11, a las 3-20 madrugada. Un despacho de la Habana dirigido a *El Imparcial*, dice que ha zarpado con rumbo a Francia el trasatlántico *Lafayette*, en el que se van 1.200 personas, incluso el Sr. Amblard y su familia.

Un gentío inmenso que había en los muelles sibó estrechamente a los que se marchaban.

Las esquinas están llenas de paquines, en los que se dice que se venden camisas de mujer para los hombres que se van.

Ninguna noticia de hoy confirma la presencia de nuestra escuadra en Haití. Hoy solo se ven tres buques norteamericanos.

La actitud del Papa. Desde Washington telegrafian al *Imparcial* diciendo que el cardenal Martini, delegado del Papa cerca de Mr. Mac-Kinley, le ha entregado un telegrama del Vaticano que dice que los periódicos han insinuado que la Santa Sede se inclina en favor de uno de los actuales beligerantes, lo cual queda desmentido por la conocida actitud del Papa que solamente desea la paz.

Incendio. Ha estallado un horroroso incendio en la estación de Atocha. Los resplandores del mismo se ven desde la calle de la Montera. Voy al lugar del siniestro: Telegrafiará.

Gimeno Vizarrá.

Los filipinos contra Dewey. Madrid 11, a las 3-30 madrugada. Un cablegrama de Washington da cuenta de que el comodoro Dewey ha telegrafiado al ministro de Marina, diciéndole que los indígenas residentes en Cavite, le desatienden, y que todos le niegan cuanto le pide.

Ultimas noticias bursátiles. París: Exterior español, 33-62. Londres: 32-12.

De Roma. Telegrafian de Roma comunicando que la Cámara de diputados ha suspendido hoy sus tareas.

Incendio en Madrid. Madrid 11, a las 4-25 madrugada. El incendio no ha sido en la estación de Atocha, como telegraficó, sino en una fábrica de harinas muy próxima a ella, y cuya razón social es «Martinez y compañía.»

Se han quemado cuatro cuerpos de edificio, la maquinaria, las muelas y varios accesorios.

A las cuatro de la mañana comienza a arder el almacén de harinas y los depósitos de la fábrica donde había grandes cantidades de grano.

Las pérdidas materiales son de gran consideración. No ha ocurrido ninguna desgracia personal. Se han desalojado las casas próximas al lugar del siniestro.

El paseo presenta el aspecto de un campamento. Llegan en este momento fuerzas de los regimientos de Asturias y Zaragoza, secciones montadas de la Guardia civil, todo el material de incendios y las autoridades.

Gracias al viento favorable, se ha conseguido localizar el fuego, contribuyendo a ello también los esfuerzos de los bomberos que han llegado a primera hora.

La fábrica está asegurada. El fuego ha comenzado a las dos de la madrugada, por uno de los pabellones centrales.

Gimeno Vizarrá.

San Antonio de Poyo VAQUERIA. Leche pura, recomendada por los buenos médicos a las personas delicadas. Despacho: Pié de la Cruz, n.º 15.—VALENCIA.

Postres variados Algo de poesía. España ante el peligro.

Si con mira ruin y maldecida Hoy nos ofende una nación potente, Sepa que España agravios no consiente Y que torpes insultos nunca olvida.

Por nada ni por nadie se intimida En la guerra su ejército valiente, ¡Que lucha cuerpo a cuerpo y frente

Diario de Avisos

El Nuevo Mundo de mañana promete ser más notable, si como los tres últimos números, agotados a las pocas horas de ponerse a la venta...

Smaringa, con rito doble, conmemoración de la octava y color encarnado, en los pueblos de la diócesis de San Pío V. rito doble y color blanco.

SECCION COMERCIAL
Cotización de valores
UNION MONETARIA LATINA
Paris: 8 div., 0000 op. com. 100 p. 100...

NUESTROS VINOS EN FRANCIA
Cette 7 de mayo 1898.
La situación de los mercados franceses para nuestros vinos es anómala.

MOVIMIENTO DEL PUERTO
BUQUES ENTRADOS AYER
Bergantin-goleta francés Assomption, de Espoir...

Lotería nacional

Madrid 10.—En el sorteo de la Lotería han sido agraciados con los premios mayores los números siguientes:
3.281, expendido en Zaragoza, con 250.000 pesetas...

Cultos

En la capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, a las siete de la mañana, misa solemne; a las diez, fiesta en acción de gracias...

FONDOS PÚBLICOS

Deuda perpetua al 4 p. 100 int. 0'00 d.; 43'50 p. Deuda amortizable al 4 por 100: 0'00 d.; 0'00 p.

ACCIONES

F. C. de Silla y Cullera: 100'00 d. Sociedad F. C. G. V. T. y C. r. m. D. A.: 20'00 d.

NOMBRES

Alicante, primera. 11 13 30 33
Benicarló, primera. 12 13 21 24
Cataluña. 11 13 22 23

SALIDOS

Vapor Cabo Creux, para Marsella y escalas, con cargo de tránsito y vino.
Vapor Nuevo Extremadura, para Sevilla y escalas, con cargo general.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY.—San Antón, mártir.—El oficio y la misa son en la ciudad de San Fiel de...

Subasta de tierras

En el término de San Juan de los Ríos, en el partido de Alcañices, provincia de Salamanca...

Subasta de tierras

En el término de San Juan de los Ríos, en el partido de Alcañices, provincia de Salamanca...

Subasta de tierras

En el término de San Juan de los Ríos, en el partido de Alcañices, provincia de Salamanca...

Subasta de tierras

En el término de San Juan de los Ríos, en el partido de Alcañices, provincia de Salamanca...

Subasta de tierras

En el término de San Juan de los Ríos, en el partido de Alcañices, provincia de Salamanca...

GRANDES ALMACENES LA ISLA DE CUBA

y fábrica de tejidos de seda de JUAN y EMILIO CAMPOY

Ofrecen al público, a precios muy económicos, grandes colecciones en GLASES, TAFETANES y SURAHs rayaditos, cuadros y con muestra; RAZMIREs, PAÑOS DE LYON, PIEL DE SEDA, FALSOS FRANCÉS, BENGALINAS, CRESPONES, TORNASOLEs, DAMASO y DAMASCOS negros y de color, lisos y labrados. En lanería para señora hay grandes surtidos y combinaciones, así como en BATISTAS, PERCALES y TELAS de algodón Escoceses con dibujos variados. En géneros blancos de hilo y algodón, hay también grandes existencias. Es especial esta casa para PAÑUELOS DE MANILA, bordados y lisos, en todas clases y colores.

CALLE DE SAN VICENTE, NUMS. 1 Y 3, ESQUINA A LA PLAZA DE LA REINA, NUMS. 5, 6, 7 Y 8

Chocolates y Cafés
DE LA
Compañía Colonial
TAPIOCA Y TES
37 Recompensas industriales
DEPOSITO GENERAL
CALLE MAYOR, 18 Y 20
MADRID

Subasta y Remate
Procedente de la testamentaria de Doña María del Rosario Chullá y Soto, se rematará, si la postura fuese conveniente, el día 11 y si no, el día 12 de mayo...

RUBINATO LORACH
ÚNICA AGUA DE RUBINATO PURGANTE, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Empléase con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipación pertinaz de vientre...

Elixir Digestivo de Pepsina
DE GRIMAULT Y C.
Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Náuseas y Acidias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado...

PARA-RAYOS
VICENTE SANZ
Calle Vieja de la Paja, 7 (frente a San Juan)
Talleres de cerrajería y cuchillería. Herramientas para cuantas industrias y cultivos se deseen. Balanzas, pesos y romanos de todos sistemas. Compra y venta de metales viejos.—FRENTE A SAN JUAN.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA
Para el mes de Mayo de 1898
LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ,
con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Enfermedades Nerviosas
CURACION CIERTA
JARABE HENRY MURE
Buen éxito demostrado por 15 años de experiencias en los Hospitales de París para la curación de:
EPILEPSIA - HISTERICO
CONVULSIONES, VERTIGOS
MIGRAÑA, EPIDEMIA
OSTEALGIA, LUMBAGO
DESEANCIOS, TICS
ENFERMEDADES DEL CEREBRO Y DE LA MEDULA ESPINAL
DIABETIS ALCOHOLICA
ESPERMATOZA
HENRY MURE, en Pont-Saint-Espirit (Francia)
VENDESE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.
Reclama las falsificaciones. Explique el nombre Mure.

Subasta.
Procedente de cierta testamentaria, se subastará y rematará, si la postura fuese aceptable, el día 25 del próximo mes de mayo, a las once horas de la mañana, en el despacho del notario de esta ciudad...

Patentes de invención
MARCAS DE FABRICA, DE COMERCIO Y APROPIADAS
Se obtiene y registran en España, Portugal, países del Sur América y demás naciones extranjeras.
Francisco Elizaburu
Madrid.—Calle de Recoletos, 12.—
MADRID.

Alquileres
Se alquilan los pisos principal y Sotuelo de la casa núm. 11 de la calle del Padre de Huérfanos. En la portería están las lavas.
Francisco Elizaburu
Madrid.—Calle de Recoletos, 12.—
MADRID.

Abajo los yankees!!
Fuera los Bristol, Ayer, Scott, Seigel y tantos otros que nos explotan con sus productos!
Ha llegado ya la hora de que el público español rechace en absoluto el producto norteamericano, y en general todo preparado extranjero, no solo respondiendo al mas alto patriotismo, sino para salir de una vez la irritante explotación que nos agora, y contrariar la inconcebible subida de los cambios que nos arruina.
En las farmacias del Dr. Costas se elaboran productos y especialidades que completan ventajosamente con las extranjeras, entre las siguientes:
NOLATURO ZARZA COSTAS
Depositarlo de mejores resultados que las zarzaparrillas Bristol, Ayer y otras.
ILDORAS DE ARABIA
Depositarlo en jarabes superiores a las de Ayer, Brendrich, Bristol, etc.
DE ACETATE
Grata al paladar, permanente, sustituyendo el estomacal de la de Seigel.
ECTORAL COSTAS
Combate la tos y catarras, siendo preferible al de Ayer y otros.
Tonicos anémicos.
VINO DE NUEZ
Tonicos que resienten el estómago.
PLAZA DE SAN VICENTE, 149.
Farmacia calle Somborrera, 5 y San Vicente, 149.

BUQUES
Servicio de vapores, especialmente construido para transporte de fruta y vino.
EL RIVERA, para Londres, saldrá el miércoles 11 siguiente.
EL SOTO, para Liverpool, saldrá el sábado 14 siguiente.
EL PELAYO, para Londres y otros puertos, saldrá el sábado 14 siguiente.
Consignatarios: Sres. MacAndrews y Compañía, Limited, 1.

VENÉREO
Matriz Orina
El Consultorio Grifol se ha trasladado a la calle de Santa Teresa, núms. 21 y 23.
CONVULSIONES
Cura en 15 días.
MANUEL DESCALZO,
Calle de Isabel la Católica, n. 8.

PILOTOS
Se necesita uno para la dotación de la goleta española Margaria. Informar, P. Domínguez, Chapa, 3, Grdo.
PARA industria
local de 576 metros cuadrados, con cuarto de máquina y chimenea. Se alquila ó almacén, se alquila. Cervantes, 6.
MADERAS
DE RIO.—Del marce valenciano; excelente filoteria; largos 18, 21 y 24 palmos. Resulta muy económico.
MADERAS.—Clase especial métrica; varios gruesos; longitudes 21, 27 y 33 palmos. Se recomienda esta madera para carga por su dureza, abundante corazón y precio reducido a que se detalla. Hay también clase fina para carpintería. Se dispone de un grande y variado surtido, lo cual permite servir los pedidos, por importantes que sean, con prontitud y economía.
Tablones de Flandes y del Canadá.
Madera vieja, se vende y se compra.
MANUEL DESCALZO,
Calle de Isabel la Católica, n. 8.

TALLER DE PINTURA
de ROS HERMANOS
Este taller se encarga de la decoración de habitaciones en todos los modos pertenecientes a la pintura y papel, con prontitud y economía.
CALLE DE ZAPATEROS, 3, BAJO

VAPORES
de los Sres. Ibarra y C.ª DE SEVILLA
Con itinerario fijo bisemanal.
El vapor CABO ESPAÑA, de Sevilla, saldrá el día 13 del actual para Barcelona, Cetta y Marsella.
El vapor CABO ORTEL, de Sevilla, saldrá el día 13 del actual para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Algeciras, Cetta y Sevilla.
El vapor CABO ORTEL, de Sevilla, saldrá el día 13 del actual para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Algeciras, Cetta y Sevilla.

Padre Juan Croisset, S. J.
TRAUCIDO DEL FRANCÉS
POR EL
Padre JOSÉ F. ISLA
y adicionado por varios señores sacerdotes
con las vidas de muchos santos españoles, fiestas que se celebran en España, martirio romano, índice de todos los santos por orden alfabético, expresando en ella en que se celebran sus fiestas, etc., etc.
5 TOMOS, 15 PESETAS
Encuadrados en tela ó en la inglesa, con una preciosa plancha al relieve. VEINTITRES PESETAS. No puden darse encuadrados más económicos a pesar de lo lujosa que se presenta. Encuadrados en pasta con tapas y lomo de piel, a 30 pesetas el ejemplar.
NOTA IMPORTANTE.—Por cada cinco ejemplares que se pidan, se da de regalo un ejemplar, encuadrado en la misma forma que los pedidos, en la imprenta de Domenech, Mar. 65.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY
ESTOS MEDICAMENTOS obtienen una aceptación y una venta más universales que las de ningún otro remedio en el mundo.
LAS PILDORAS son el mejor purificante conocido para la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado y del estómago, y son igualmente eficaces en los casos de disenteria; en fin, no tiene rival como remedio de familia.
EL UNGÜENTO cura pronto y radicalmente las heridas antiguas, las llagas y las úlceras (aun cuando cuentan ya muchos años de existencia) y es un específico infalible contra las enfermedades cutáneas, por malignas que sean, tales como la lepra, el escorbuto, la sarna y todas las demás afecciones de la piel. Cada caja de Pildoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones para el uso del medicamento respectivo, pudiendo obtenerse estas instrucciones impresas en todas las lenguas conocidas.
LAS PILDORAS HOLLOWAY se hallan de venta en todas las principales boticas y droguerías del mundo, y en LONDRES, 833, Oxford Street, en el Establecimiento central del profesor HOLLOWAY.
En Valencia, farmacia de Andrés y Fabá, frente al campanario de San Martín.